
BOLETÍN DIGITAL NUMISMÁTICO



No. 72

26 de octubre de 2008 – Año VII
Preparado por: José Arcelio Gómez

Editorial

Continuamos con nuestra grata labor de llevarles cada mes, diversas informaciones (que consideramos interesantes y esperamos que también lo sean para ustedes) referentes al mundo de la numismática.

En el boletín número 72 tenemos como *Banco Invitado* al Banco de Márquez de la ciudad de Barranquilla, el cual realizó sólo una emisión de billetes (en valores de uno, cinco, diez, cincuenta y cien pesos) destacados por su llamativo diseño. Éste banco, fue el segundo fundado en aquella ciudad, en el año de 1883, por el señor Esteban Márquez.

En *Memoria Numismática*, resaltamos dos efemérides que tuvieron su celebración en el mes de octubre, se trata de los 139 años del nacimiento de Mahatma Gandhi y de los 143 años de la muerte de Andrés Bello. Los países de India y Venezuela, respectivamente, homenajearon a éstos importantes personajes con la presencia de su imagen en billetes de curso legal. Y en *Curiosidades*, les mostramos un proyecto que no llegó a hacerse realidad, el cual pretendía convertirse en billete colombiano, que conmemoraría el quinto centenario del Descubrimiento de América.

Feliz Otoño para todos los lectores.

Noticias

- **Boletines en circulación:** Recibimos en archivo pdf el Boletín "Numisnotas" No. 126, órgano de difusión de la Asociación "C & C" (Fusión de las organizaciones, Círculo Numismático Antioqueño y Club Notafílico Medellín). Esta publicación de carácter trimestral, sólo la conocíamos en formato impreso. Desde ahora, esperamos seguir teniéndola en su versión electrónica.

Banco Invitado

Banco de Márquez— Barranquilla 1883 – 1893

El señor Esteban Márquez fundó el banco que llevó su apellido y que comenzó operaciones en el año de 1883. Fue el segundo que se fundó en la ciudad de Barranquilla, tal como sucedía en esos momentos, por particulares que estaban vinculados a actividades comerciales.

"De padre español y madre barranquillera, Esteban Márquez había nacido en Barranquilla en 1799. Concejel, alcalde y jefe político del Cantón de Barranquilla en varias ocasiones, Márquez fue también uno de los empresarios más destacados de la ciudad y "una de las personas más influyentes en la vida de la Villa de Barranquilla". Al parecer, su fortuna la hizo en el comercio a través de los vínculos que logró establecer con Jamaica desde 1829 y posteriormente se dedicó al negocio de la construcción y a la propiedad raíz. Además de edificar "muchas casas grandes" y la Aduana de Sabanilla, Esteban Márquez contrató con el general José Félix Fuenmayor la construcción del Mercado Público en 1882. En una ciudad, cuyo progreso se ha endilgado tradicionalmente a los inmigrantes extranjeros, se destaca pues la labor empresarial de Esteban Márquez: nacido en la localidad, comerciante, urbanizador, político, promotor de la apertura de Sabanilla para las importaciones y de la navegación a través de Bocas de Ceniza. Y banquero. En el momento de su fundación, Esteban Márquez era el accionista con mayor número de acciones en el Banco de Barranquilla. A su muerte, en 1889, sus hijos heredarían diez acciones, y era todavía uno de los socios con mayor poder individual en el citado banco. A su presencia accionaria en el Banco de Barranquilla sumó la fundación del Banco Márquez, un establecimiento ya de carácter familiar. Los otros accionistas del nuevo banco eran sus hijos: Manuel María, José Trinidad y Juan Bautista Márquez, cada uno con cinco acciones. El Banco Márquez se inició con un capital suscrito de \$ 125.000 repartidos en veinticinco acciones de \$ 5.000 Y su capital pagado fue de \$ 62.500. El banco funcionó en la planta baja de la casa

de la familia Márquez, ubicada en la Plaza de San Nicolás. Hay una carencia casi absoluta de información acerca de las operaciones del Banco Márquez, que tuvo una corta existencia ya que fue liquidado en 1893'. (Boletín Cultural y Bibliográfico No. 17 – Biblioteca Luis Angel Arango).

El Banco de Márquez realizó, durante su breve existencia, una sola emisión de billetes, en valores de un peso (pick 581), cinco pesos (pick 582), diez pesos (pick 583), cincuenta pesos (pick 585) y cien pesos (pick 586). Tienen como particularidad, que en todos aparece el retrato del señor Esteban Márquez. Fueron elaborados por la American Bank Note Co. De New York. Fue una serie de billetes muy bien logrados en su diseño; los colores, las viñetas y la imagen del señor Márquez, les dan un aire de elegancia y buen gusto a las piezas.

El Banco Nacional tomó en el año de 1889, la totalidad de los billetes que estaban guardados en caja (a raíz de la quiebra del banco) y los reselló por el reverso con la siguiente inscripción: "Este billete circula provisionalmente como billete del Banco Nacional, de acuerdo con el Decreto número 517 del 30 de octubre de 1889". Firmas del Ministro del Tesoro y de miembros de la Junta de Emisión.

Un peso: Anverso. El Banco de Márquez pagará al portador a la vista un peso en moneda corriente. Barranquilla __ de 188. Director Gerente y Director. Series A, B, C, D, F; cinco dígitos. Viñeta al lado izquierdo con alegoría al pastoreo. Reverso. Resello del Banco Nacional. Colores, amarillo y negro.



Banco de Márquez, un peso, 188.

Cinco pesos: texto igual que el anterior. Serie A. Cuatro dígitos. Viñeta central con alegoría a la agricultura. Colores, verde y negro.



Banco de Márquez, cinco pesos, 188.

Diez pesos: texto igual que los anteriores. Serie A. Cuatro dígitos. Viñeta a la izquierda con alegoría a la agricultura. Colores, rosado y negro.



Banco de Márquez, diez pesos, 188.

Cincuenta pesos: texto igual que los anteriores. Serie A. Cuatro dígitos. Viñeta a la izquierda con alegoría a las artes y viñeta central que exalta al cóndor de los Andes. Colores, amarillo y negro.



Banco de Márquez, cincuenta pesos, 188.

Cien pesos: texto igual que los anteriores. Este valor, al parecer, no fue resellado por el Banco Nacional. Sólo se conocen pruebas. Viñeta a la izquierda haciendo referencia al "descubrimiento de América", y viñeta a la derecha con alegoría a la justicia. Colores, rojo y negro.



Banco de Márquez, cien pesos, 188.

Memoria Numismática

Aniversario del nacimiento de Mahatma Gandhi

El 2 de octubre de 1869, nació en Porbandar (un pueblo costero de la India) uno de los más importantes líderes mundiales de todos los tiempos: Mohandas Karamchand Gandhi, a quien se le conoció popularmente como *Mahatma Gandhi*. La denominación "Mahatma", proveniente del sánscrito y quiere decir, "gran alma". Como es conocido por todos, el Mahatma le dio vida a dos prácticas revolucionarias que siguen siendo válidas: la *resistencia pasiva* y la *desobediencia civil*. Además, nos legó profundos pensamientos, uno de los cuales escogimos para compartirles: "No se nos otorgará la libertad externa más que en la medida exacta en que hayamos sabido, en un momento determinado, desarrollar nuestra libertad interna".

El Banco de la Reserva de India homenajeó a Gandhi en una serie de billetes de 5, 10, 20, 50, 100, 500 y 1000 rupias indias, la cual empezó a emitirse desde 1996. Les mostramos el billete de 500, registrado en el catálogo Pick con el número 87.



Banco de la Reserva de India, 500 rupias

143 años de la muerte de Andrés Bello (1781 – 1865)

El 15 de octubre de 1865, falleció el doctor Andrés Bello, uno de los más importantes humanistas de Suramérica en el siglo XIX, quien había nacido en Caracas en el año de 1781. Se destacó como jurista, filólogo y poeta; son reconocidas sus obras, *La agricultura de la Zona Torrida*, *Gramática de la Lengua española*, *Resumen de la historia de Venezuela* y *Principios del Derecho de Gentes*. Desde su actividad diplomática, colaboró decididamente en el proceso de independencia de su país. Una de las frases que recordamos de Bello es: "Sólo la unidad del pueblo y la solidaridad de sus dirigentes garantizan la grandeza de las naciones."

El Banco Central de Venezuela emitió un billete de dos mil bolívares en el año de 1999, con la imagen, por el anverso, de don Andrés Bello.



Banco Central de Venezuela, dos mil bolívares, 1998

Curiosidades

A propósito del Descubrimiento de América.

Cada 12 de octubre se recuerda un aniversario más del “encuentro de dos mundos”, el cual estableció nuevas dinámicas sociales, políticas, económicas y culturales en todo el planeta, especialmente en Europa y América. Éste acontecimiento ha sido y seguirá siendo registrado en diversas obras de los dos continentes. Por supuesto, también en la numismática, donde encontramos medallas, monedas y billetes que hacen referencia al suceso, y que destacan la figura de Cristóbal Colón como dirigente de la tripulación que desembarcó en las islas del Caribe, en el año de 1492.

Para conmemorar los primeros 500 años, en 1992 el Banco de la República de Colombia, realizó una convocatoria para escoger el diseño de un billete que representara de la mejor manera el evento histórico. Entre las varias propuestas que se presentaron pero que no lograron ser elegidas, encontramos este diseño que nos pareció llamativo y por eso quisimos compartirlo con ustedes. La imagen es tomada del libro *Billetes de Colombia*, del doctor Ignacio Alberto Henao, sección “Los que nunca fueron”, pág. 188.



Propuesta de billete conmemorativo de los 500 años del Descubrimiento de América

José A. Gómez. Calle 59 No. 35 -62. Bogotá DC. Colombia

Teléfonos: fijo, (571) 2724631 - Móvil, 312 3915951

E-mail: joargopra@yahoo.com